



Nosotras mujeres feministas, mujeres indígenas, campesinas, rurales y urbanas, académicas, todas diversas que venimos de los territorios del Abya Yala y nos reunimos en el **Encuentro Mujeres y economía feminista para la vida**, los días 22 al 24 de octubre del 2019, en Guatemala, para juntar nuestros saberes, experiencias y prácticas de vida y reafirmar nuestro pacto político para caminar hacia la emancipación, reconociendo las huellas de nuestras ancestras que abrieron caminos y han contribuido históricamente al sostenimiento de la vida para nosotras, nuestras hijas y nietas.

En este espacio compartimos la reflexión y análisis de las diversas formas de explotación del trabajo de las mujeres rurales, campesinas, comerciantes, trabajadoras domésticas, académicas; las dobles y triples jornadas que pesan sobre nosotras, despojándonos del tiempo y las energías, limitando nuestro derecho a la autonomía y a la decisión sobre nuestros cuerpos y nuestras vidas.

Denunciamos que la tierra, el agua, los bienes comunes, el cosmos, la espiritualidad, y la humanidad entera están recibiendo el impacto del modelo patriarcal, colonialista, racista, neoliberal, capitalista y extractivista que se ensaña contra nuestros cuerpos, mentes, memoria, palabra, historia y las redes de la vida.

Denunciamos que los fundamentalismos, económico, político y religioso, a través de las empresas, los Estados y las iglesias, el narcotráfico y el crimen organizado, están agudizando la pobreza, exclusión y miseria, instalando megaproyectos y privatizando nuestros recursos, amenazando la soberanía alimentaria de nuestros pueblos, la autodeterminación, provocando el desplazamiento forzoso, la criminalización de las migraciones, normalizando la jerarquía de los cuerpos y de las vidas.

Están arrasando con los mínimos derechos reconocidos a mujeres y pueblos, recurriendo a la militarización para preservar los privilegios de las élites, reprimiendo con más saña, y declarando la guerra a los pueblos que están en pie de protesta.

Rechazamos la violencia brutal que los gobiernos, particularmente en Chile, Ecuador, Honduras, Brasil, Nicaragua, Guatemala, Costa Rica, México, Colombia, en contubernio con los centros de poder el FMI, el BID, las transnacionales, empresas extractivistas, los países imperialistas, están ejerciendo contra quienes están alzando sus voces y poniendo el cuerpo contra las medidas neoliberales que atentan contra la dignidad y los derechos.

Repudiamos la violencia sexual, económica, epistémica, política, institucional e ideológica contra las mujeres que resisten y defienden derechos en los múltiples territorios de Latinoamérica.

Ante esta coyuntura **reafirmamos** nuestra convicción para continuar construyendo juntas, desde nuestra diversidad y resistencias, pensamientos, propuestas, miradas de mundo, y cosmovisiones emancipadoras.

Por ello **condenamos** enérgicamente la embestida neoliberal, antipopular, militarizada y represiva contra nuestros pueblos, especialmente contra las mujeres, la juventud y los pueblos originarios. Y en esta hora de protesta continental, **nos hermanamos** con las mujeres y feministas chilenas, ecuatorianas, haitianas, argentinas, hondureñas, nicaragüenses y con todas las mujeres de Abya Yala que enfrentan a esos poderes infames.

Nos inspiramos y reivindicamos a las mujeres que están en las calles, en los territorios, en las casas, en las escuelas, en el campo, en las ciudades, en las comunidades, en las familias, en las organizaciones, en las instituciones, resistiendo y creando, resistiendo y pronunciándose, resistiendo y sosteniendo la vida, expresamos nuestra irrestricta SORORIDAD con cada una, y con sus colectivas en esta apuesta por la economía feminista para la vida.

¡Porque la economía sera feminista, emancipatoria, plural, decolonial y sororaria, o no será!

Roj ixoqi ajsajamela' nuga' Kanuj ri' utzlaj kaslemal chara ri qate' ru wachulew

Li stsobol chamtej li anstsetike ja yicoj li balamile

(la suma de los trabajos de las mujeres sostienen al mundo)

Iximulew/Guatemala, 23 de octubre 2019



CLACSO

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

GT-Economía Feminista Emancipatoria



FLACSO
GUATEMALA

act:onaid